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“安居乐业是我的目标”

“那次会议实现了‘零事故率’。”聊
起金砖国家领导人约翰内斯堡会晤，孙耀
亨说，这是最令他满意的。

为期 3 天的会议，会场内的安全维
护、会场外的交通管制、领导人前往各个
活动地的随行安保……孙耀亨和他分管的
几百名警员承担了其中大部分安保工作。

“小到客人可能吃坏肚子或在会场受
伤，大到异见分子或危险分子可能渗透进
会场附近，我们模拟了各种突发情况的应
对方案，提前几个月就开始部署。”孙耀
亨娓娓道来，语调不紧不慢。

对他来说，金砖国家领导人会晤无疑
是一次特殊而重要的会议，而日常的工作
历练，则让他有足够的底气从容应对。

“过去两年，为了搞好约堡的治安，我们
花了很多精力。”

2016 年 8 月，南非民主联盟党胜选。
作为该党议员，孙耀亨被任命为约翰内斯
堡公共安全局局长，成为南非历史上首位
华人公安局长。在此之前，身为律师的
他，已连续10年兼职担任约堡市议员，是

“议会中唯一的一名华人”。
“平时，我分管着市政警察、消防救

护、救灾应急管理和汽车驾驶中心等 4 个
部门，目前有 7600 余人。”孙耀亨大致算
了算，今后他分管的人数可能过万。

看似光鲜，但孙耀亨直言，这份工作
“性价比”不是很高。“在南非担任公职，
收入很低，与高强度的工作量不太成比
例。公共安全局又是一个常处理‘不快
乐’事的部门，面临很多挑战。”

既然如此，为何坚持从政？面对疑问，
孙耀亨答得不假思索：“中国有一个成语
——安居乐业，这一直是我工作的目标。”

因为12岁时就跟随家人移民南非，孙
耀亨并未读过太多中文书，但谈起何为

“安居乐业”，他却有着独到见解。“短短4
个字，说来简单，真正实现是非常难的。
如果能让孩子平安地成长，老人优雅地退
休，人们安心地做自己想做的事，那我的
工作就完成了一大半。”

“为‘榜上无名’而骄傲”

说到担任公安局长以来的两年，孙耀
亨最引以为豪的，是一件“榜上无名”的事。

每年，墨西哥“公共安全与刑事司法

公民委员会”都会发布一份“全球最暴力
50 城市”名单，约翰内斯堡已连续两年

“名落孙山”。
“南非国家警察部门的统计数据也显

示，约堡的犯罪率在过去多个季度持续下
降，降幅最大时超过了20%。”行事严谨的
孙耀亨一再核对数据后，与同事分享了这
份喜悦。

两年多来，约堡社会治安有所好转，
背后是孙耀亨和同事们白天黑夜连轴转的
付出。

“我做的第一件事是打击腐败。”上任
没多久，孙耀亨便发现，当地治安情况恶
化，根源之一是部分警察存在严重的贪腐
问题。孙耀亨的“第一刀”就从这处顽疾
下手。他制定了一套打击贪腐的计划，并

亲自推向基层。“我去了很多地方，劝导
民众，不要参与行贿警察，也在一线抓过
索贿的警察。”

那是孙耀亨上任后不久的一天，他和
几名同事正在约堡市中心巡逻。经过一个
路口，他注意到不远处，一名警察拦下了
一辆出租车。那名警察似乎拿了什么塞进
口袋，举动有些怪异。孙耀亨随即上前盘
问，很快发现，那名警察塞进口袋的正是
刚刚索贿得来的现金。他当场决定，必须
予以严格惩罚。

“那名警察也没想到新上任的局长会
出现在他面前。”自那之后，约堡的警察
们都知道了这名华人局长打击贪腐的决
心。“现在，警察的形象有了明显改善，
民众们也都很认可我们的工作。”

此后，针对交通、消防等约堡其他的
棘手问题，孙耀亨带领同事又制定了多项
行动计划，并一一力推落实。

“不能天天坐在办公室里做事情，必
须让工作落地。”孙耀亨说，无论多忙，
他每周一定会安排一个晚上，跟基层警员
一起出勤巡逻。他笑称，这是对警员的严
格要求，因为“这样可以抽查他们的工
作”。事实上，这也是他对自己的严格要
求。“要把一件事做好，首先要明白该如
何做，可不能外行指挥内行，成了同事的
累赘。”

“华人可以非常有作为”

“有些孤独”。作为南非政界屈指可数
的华人面孔，采访时，孙耀亨数次感叹。

很长一段时间里，因为华人议员人数
太少，当地议会提供的工作餐几乎都是西
餐，偶尔会有非洲菜和印度菜，却从来没
有中国菜。“有一次，我忍不住‘抗议’，
你们能不能考虑一下我的感受，送一次中
国菜。”孙耀亨笑言。

在异国他乡，作为少数族裔，生存与
发展往往需要应对更多的挑战。

孙耀亨还记得，幼年跟随家人刚到南
非时，华人很难获得应有的社会地位。从
政之后，他也曾因自己的黄皮肤和黑头发
遭遇排挤甚至偏见。

然而，孙耀亨从未因此泄气，更没在
从政之路上退缩过。“哪怕现在只有我一
个人，我仍觉得有必要走下去。”在他看
来，这一代人的努力，为的是让更多下一
代不必再去经历那些令人无奈的种种。

“虽然华人移民南非的历史不长，但
在各个领域，都有我们的耕耘和付出。我
相信，华人在南非可以非常有作为。”孙
耀亨说。他也在尽自己的能力为更多华人
创造良好的发展环境。

上任公共安全局局长的这几年，孙耀
亨常会安排局里的警员及其他同事到中国
不同城市研修、交流。比如，2018 年 5
月，他亲自带队赴深圳考察当地城市安全
维护的实践和经验，还选派约堡市公共安
全局的 6 名高级警官赴武汉参加城市安全
和视频监控网络建设的研修班。

“每次他们回来，都会和我感叹大开
眼界，对中国的印象大大改观。”同事的
感慨正合孙耀亨的初衷，他希望这样的经
历可以让南非的公务员多多了解中国文
化，也相信“这对华人在当地的生活会有
很大帮助”。

2018年11月，吴孟臻竞选成功，成为美
国山景城学区 150 年来首位华裔教委。她在
中国出生，在美国接受教育，在墨裔社区生
活多年，曾担任过美国加利福尼亚州洛杉矶
县艾尔蒙地市规划部门负责人。敢说话、热
心社区工作是吴孟臻身上的突出特点。她志
在以多文化背景为依托，消除隔阂，鼓励更
多华裔融入当地社区。

长期热爱教育

吴孟臻11岁时，跟随家人移民美国。她
一直在华人很少的社区长大，因此，她感受
到自己的言行无形中代表了华裔的形象。

吴孟臻回忆说，十几年前，她在华盛顿
参观国会的时候，发现在国会工作的亚裔人
员很少。“当时，我在想，如果有机会，我
很愿意加入其中。我们亚裔需要发出自己的
声音。”

教育是吴孟臻长期以来热爱并尤为关注
的领域，这与她的成长背景有很大关系。她
说，“我的妈妈在孤儿院长大。一直以来，
特蕾莎修女、戴安娜王妃、宋庆龄都是我的
偶像，她们都很爱孩子，我也很爱孩子，我
钦佩她们的所作所为。”

吴孟臻说，当老师是自己从小到大的梦
想。在美国南加利福尼亚州大学读书期间，
她就开始教授 3 至 5 年级的艺术课程。后
来，吴孟臻虽然走上了经商之路，但一直没
有离开过教育领域，她还做过英语和中文老
师，长期从事职业培训。

“非典型”亚裔

吴孟臻有着多文化的混合背景。11岁之
前生活在中国，之后移民美国居住 20 多年，
期间她曾在清华大学参与交流学习项目，还
被派驻到中国广州工作两年。个人背景、生
活经历使得她对于中国文化、美国文化以及
墨裔文化均有亲身体验，对于文化隔阂也非

常敏感。
“在中国工作的两年间，虽然大家都用

中文交流，却感觉对方在说‘苹果’，我在
说‘橘子’。”吴孟臻说，“原以为自己说中
文，吃中餐，长着中国面孔，不会有文化障
碍，没想到还是会遇到别人不理解我的话、
我也不懂对方在表达什么的情况。”

在多族裔共生的环境中，无形中的文化
隔阂无处不在。“即使一个中国人在美国生
活了很长时间，他也需要努力才能融入主流
社会。”吴孟臻感慨。

据吴孟臻介绍，在艾尔蒙地、南艾尔蒙
地两市，华裔人口约占 30%左右，但大多只
关注自己的事情，上班、开店、忙忙碌碌，很少
参与社区活动，在山景城学区上学的华裔学
生也远远低于人口所占比例，大约6%。

“我不是‘典型亚裔’。我不怕说话，喜
欢参与社区活动。”吴孟臻说。

文化交流的使者

2018年底，吴孟臻正式就职山景城学区
教委。“这是我第一次参选，也是这么多年
来第一位参选的华裔女性，我不想让华人失
望。”回忆起自己的竞选过程，吴孟臻感触
颇深，“我得到了很多人的帮助。”

吴孟臻表示，除了学区发展建设的主要
方向外，在任职期间，自己还有一个目标：

“致力于做‘三种文化’——华裔、墨裔以
及美国文化沟通交流的使者”。

吴孟臻说，“我们在华裔商家开展活
动，不少墨裔都是第一次走进华裔的店里，
他们后来给我的反馈是，感谢我给他们上了
一堂‘文化课’，其实我只是带他们走进华
人店里那么简单，这说明了沟通的重要性。”

竞选成功后的吴孟臻，对公众服务的意
义有了更多的理解，更加愿意投身到社区服
务中。她说，“我希望能做好文化使者，鼓
励不同族裔积极参与学区建设、社区活动。”

（来源：美国《侨报》网）

在澳大利亚维多利亚州巴
拉瑞特的疏芬山金矿博物馆，
当史蒂文·科迪把金水倒进模具
铸成金块、现场参观的中国游
客发出阵阵惊叹时，他或许能
感受到当年自己曾曾祖父工作
时的心境。

科迪今年 52 岁，他的工作
是在疏芬山金矿博物馆演示熔
金。疏芬山是当地著名旅游景
点，2018 年全年游客超过 70 万
人次，其中至少5万来自中国。

100多年前，这里同样吸引
着很多来自世界各地的人，其
中也包括中国人，当时他们都
为淘金而来。科迪的曾曾祖父
于 1851 年从爱尔兰到巴拉瑞特
淘金，当时21岁。“他当年应该
看到过中国人是怎么工作的。”
科迪说。

2018 年是中国人来到澳大
利亚200周年。清朝统治后期国
力每况愈下，不少中国人到国
外谋生。1851 年澳大利亚发现
金矿的消息轰动世界，巴拉瑞
特被称为“新金山”。不少中国
劳工也跟随着当时的淘金潮来
到巴拉瑞特。

“仅仅在巴拉瑞特，像疏芬
山这样的金矿就有大约 200 个，
最多的时候矿工人数达到 4 万，
其中有 1/4 来自中国。”疏芬山
市场与媒体部工作人员刘奕麟
对记者说。

疏芬山金矿博物馆复原了
当年中国矿工居住的一片帐篷
营地。记者看到，每一顶小帐
篷里有两张床，狭小的空间供
两人居住，里面有简单的生活
必需品——饭碗、煤油灯等，还有矿工供奉了家里
的先人牌位。当时大部分中国矿工来自广东，他们
的居住地附近还有一座关帝庙。

“中国矿工更能吃苦。”刘奕麟说，中国矿工会
在一些欧洲人放弃的井中继续挖掘，往往会有收获，
欧洲淘金者也因此和中国矿工产生了矛盾。“中国人
被集中在‘中国村’居住，由‘保护者’看管。名义上是
保护，其实是限制他们去金矿的时间。”

然而有一件事改变了中欧矿工间的关系。刘奕麟
说，由于饮食习惯问题，很多欧洲淘金者营养不良，而
不少中国矿工为了降低生活成本自己种菜并出售，蔬
菜让欧洲人营养更加平衡，身体状况得到很大改善。

在科迪先人的故事中，中国人“非常友善”。
“我父亲那一辈人还见过中国人的菜园和集市，中国
人送给他们的蔬菜比卖给他们的还要多。”

一些中国矿工后来回到故乡，也有一些人留了
下来，比如科迪姐夫的曾祖父。“我姐夫的曾祖父母
都是中国人，姐夫的祖父后来娶了一位英国姑娘，
他的母亲也是英国人，”科迪说，“姐夫和他儿子的
外貌都可以看出中国人的样子，但他们已经不会讲
汉语了，只知道自己姓氏的发音像‘唐’。”

科迪从去年开始学习汉语，已能与中国游客简
单交流。虽然演示现场有3名华裔讲解员，但科迪还
是希望多学一点汉语，亲口讲述那段历史。

“那段历史很应该被记住，”科迪说，“中国人曾
经被不公正地对待，但是他们都是特别好的人。”

（据新华社电）

孙耀亨：

在南非做公安局长
本报记者 严 瑜

初见孙耀亨，是在 2018 年 7
月的南非约翰内斯堡。当时，金砖
国家领导人第十次会晤在市区桑
顿会议中心举行。因多国元首及国
际政要齐聚，会场内外警备森严。

在一群身穿制服的非裔警察
中，孙耀亨的面孔格外醒目。简
单一番交谈，很难想象，眼前这
位儒雅、谦逊、说话温和的华

人，竟是这群高大威武的警察的
上司，更是约翰内斯堡这座曾被
外界称为“犯罪之都”的城市的
公共安全局局长。

此后，有机会在北京再次见
到前来出差的孙耀亨，他分享了
自己在南非从政10余年，从一名
律师到成为该国历史上首位华人
公安局长的精彩故事。

侨 界 关 注

图为孙耀亨 （前排左四） 和同事们在一起。 （照片由孙耀亨本人提供）
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1月23日晚，由中国和白俄罗斯艺术家联袂演出的“欢乐春节”歌舞晚会在白首都明斯克的白俄罗斯国家
音乐厅举行，约700名当地民众和在白华侨华人欣赏了这场高水平演出。

图为白俄罗斯国家模范功勋舞蹈团的艺术家们在“欢乐春节”歌舞晚会上表演。
新华社记者 魏忠杰摄
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吴孟臻:

情系教育的文化使者
章 宁

本报北京电 （记者贾平凡） 近日，
在一片热闹喧腾的歌舞声中，“朝阳春
早，情暖侨心——2019 侨界社团公益慈
善迎新会”拉开帷幕。北京市朝阳区的
侨界老领导和代表、朝阳区侨联海外顾
问、侨界社团代表、朝阳区涉侨组织、

朝阳区基层侨联组织、养老协会代表等
400 余名侨界人士齐聚一堂，共迎 2019
农历新年的来临。

此次活动是由朝阳区归国华侨联合
会、朝阳区政协港澳台侨委员会和朝阳
区华商会共同主办，得到众多涉侨企业

以及朝阳区涉侨组织、驻地在朝阳的首
都侨界社团的大力支持。

活动在传统的迎新会形式上加以创
新，植入公益基金 APP 发布、爱心捐
款、爱心小拍卖、非遗文化传承艺术展
示及产品拍卖等公益慈善元素，在弘扬
传统文化的基础上进一步注入“侨爱朝
阳”新风尚。活动还充分发挥各侨界社
团优势，带来了舞狮、印尼民歌、泼水
节之舞等各地特色节目，体现睦邻友好，
在“你中有我、我中有你”中展现构建人类
命运共同体理念。

北京举办侨界公益慈善迎新会


